

GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON, PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés ; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



ANNONCES :

Première insertion 10 centins par ligne
Deuxième insertion, etc. 3 centins par ligne
Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

MM J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal
M. J. A. Langlais, libraire à St. Roch de Québec
ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT : }
\$1 PAR AN }

Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première
Emaprons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité.

ABONNEMENT }
\$1 PAR AN }

SOMMAIRE

Revue de la Semaine : Protestations des évêques, des journaux religieux et des associations catholiques à l'occasion du scandale de Rome le 13 juillet dernier.—Recensement de la population au Canada.—Changements ecclésiastiques dans l'Archidiocèse de Québec.—Ce que nous lisons dans le *Courrier du Canada* au sujet du Collège de Ste-Anne.—Installation de la statue de l'Immaculée-Conception sur le Cap Trinity.—Mgr D. Racine, évêque de Chicoutimi, a nommé le Révd N. T. Hébert vicaire-général du diocèse de Chicoutimi, en reconnaissance des services qu'il a rendus à la colonisation du Saguenay.

Causerie Agricole : Soins à donner aux animaux domestiques dans le plus grand intérêt pécuniaire et moral de l'homme (Suite).—Pendant l'allaitement du poulain ; sevrage ; dressage du poulain.

Sujets divers : Appauvrissement des terres végétales.—Nos fromageries et l'élevage des bestiaux.—Donner de la vigueur aux arbres fruitiers.—Nécessité d'avoir des étables saines.—Choix de plants de fraisier.—L'agriculture avant tout : questions et réponses.

Choses et autres : La récolte du blé aux Etats-Unis.—Importance de la comptabilité agricole.—Ce qu'il convient de faire pour être bon agriculteur.—Représentation des intérêts de l'agriculture.

Recettes : Moyen d'augmenter la chaleur de la forge.—Nouveau moyen de blanchir le fil de lin.

A nos abonnés retardataires.—Depuis près de deux mois nous faisons appel à nos abonnés retardataires de nous payer ce qu'ils nous doivent afin de renouveler une partie de notre matériel d'imprimerie ; ce qui occasionnait une dépense de près de \$400. Nous pouvions entretenir l'espoir de recevoir au moins ces \$400, quand il nous est dû près de \$2,000 pour abonnement à la *Gazette des Campagnes*. Depuis quinze jours nous n'avons reçu que \$12, ce qui est à peine suffisant pour payer nos dépenses d'impression pour un seul numéro de la *Gazette*. Aussi, loin de pouvoir nous rendre à Montréal pour faire l'achat projeté, nous n'avons pas même été capable de nous y rendre pour visiter l'exposition, ce qui à titre de visiteur entraîne à quelques dépenses. Nous le regrettons, car nous y aurions gagné en assistant à cette exposition des produits agricoles de la Puissance du Canada.

Un peu de bonne volonté de la part de nos abonnés retardataires. Qu'ils nous fassent parvenir ce qu'ils nous doivent au plus tôt, et nous serons en moyen de faire à notre *Gazette* les changements qui lui sont nécessaires par l'achat de caractères neufs.

REVUE DE LA SEMAINE

— De toutes parts, les évêques élèvent la voix pour flétrir le scandale du 13 juillet dernier, à l'occasion de la translation des restes du vénérable Pie IX ; les journaux religieux, les associations catholiques, s'unissent aux évêques. Les protestations sont si nombreuses que l'*Observateur romano*, qui publiait chaque jour un supplément pour les reproduire, a dû renoncer à le faire et se contenter d'en donner la liste. C'est un cri unanime qui s'est élevé contre le scandale de Rome, contre la Révolution et en faveur de l'indépendance pontificale ; plus d'un gouvernement se préoccupe de la situation actuelle de l'Italie.

— Nous lisons dans les *Annales Catholiques* publiées à Paris :

“ Le recensement de la population du Canada donne le chiffre de 4,350,933 habitants, ce qui constitue une augmentation de 680,498 depuis dix ans.

“ La population du Canada était, en 1771, d'environ 3,700,000 âmes, c'est-à-dire à peu près le dixième de la population de la France. Si l'accroissement en France avait été proportionnel à celui du Canada, notre pays aurait gagné près de sept millions d'habitants en dix ans. Or la moyenne de l'excédant des naissances sur les décès n'est, en France, que d'une centaine de mille âmes par an.

“ On sait que le tiers de la population canadienne appartient à la race française, dont les taux d'accroissement par l'excédant des naissances est, au Canada, égal et même supérieur à celui d'origine britannique. Mais les Français du Canada sont restés fidèles à leur religion ; chez eux la famille et les bonnes mœurs sont en honneur, et ils n'ont pas le code civil pour se désagréger.”

— Changements ecclésiastiques dans l'Archidiocèse de Québec :

M. F. X. Delâge, curé de N.-D. de Bonsecours de l'Islet, se retire du ministère après 53 années de service dans cette paroisse, et continuera à y résider.